

## CONDICIONES

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral, sólo dará la firma responsable, cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección, se publicarán gratis. No se devuelven los originales.

# LA UNION

PERIODICO BISEMANAL

## OFICINAS:

Dirección y administración  
Calle 19. Norte, N° 223  
Ap. de correos: N° 560.  
Dirección telegráfica:  
Unión.

## PRECIOS:

Suscripción mensual \$ 0.50  
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año II

San José, Costa Rica, domingo 5 de noviembre de 1905.

Número 142

## LA UNION

Director.

CARLOS M. JIMENEZ

### El Papa y la Prensa

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos; á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X.

### La civilización verdadera

Para que haya verdadera civilización, es necesario que la moral y la religión, como bases del edificio social, sean las que marquen los pasos que ha de seguir la materia. Si la materia predomina en la sociedad, es infalible la degradación del hombre, la corrupción, la anarquía y el caos, como nos enseña la historia del imperio del pantuismo y paganismo antiguo, y hoy lo estamos viendo con la resurrección de estos monstruos.

La verdadera civilización es harto más grande que los caminos de hierro y los telégrafos eléctricos y los cañones rayados y demás invenciones de máquinas destructoras del humano linaje; es más grande que la invención de los buques de vapor y los milagros más ó menos babilónicos de la industria moderna. Ella ha de consistir en la cultura de los corazones y en la elevación del sentido moral, criterio verdadero de la perfección social termómetro de las verdaderas civilizaciones.

Cuando las almas se sienten heridas por todo golpe asestado contra el derecho y la santidad; cuando el sentido moral de los pueblos es delicado, profundo, elevado, entonces ya se puede afirmar que allí la civilización es grande, porque el nivel de las almas es alto, y la misma fuerza civilizadora tiende á enaltecerlo cada día más.

Esta es la civilización verdadera.

La civilización, el progreso, es la educación de la humanidad, así como la educación es el progreso del hombre. Un hombre bien educado es un hombre civilizado, y el más educado de todos los hombres será el más civilizado.

El hombre mal educado, si quiera sea el más señalado por su genio, el más ilustre por su cuna, el más elevado por su riqueza, tiene mucho, cuando no lo tenga todo, de bárbaro y de salvaje. Todos los perversos inclinados que con nosotros nacemos y crecen se han quedado en su alma faltos de toda represión y vacíos de toda especie de disciplina.

Este hombre no es un hombre civilizado. Reluce, sí, la civilización material en su ropaje, en el ajuar de su casa, en sus espléndidos festines; pero su alma, su corazón está por civilizar; civilizado, culto, al mirarlo por fuera, no hallais en él sino un salvaje cuando lo miráis por dentro.

Este es el fruto natural y legítimo de los que enseñan los progresos de la ciencia sin fe, de los hombres con inteligencia y sin principios.

La humanidad sin cultura moral, desposeída de la civilización verdadera, y sin reconocer más potestad que el brutal imperio de la fuerza de los cañones rayados, de las bayonetas y de los puñales, no es civilización.

Una civilización con escuelas materiales y ateas, no es civilización.

Una civilización que incluye entre sus leyes la del divorcio absoluto, no es civilización.

Una civilización que olvida las leyes severas de la justicia y se deja mecer por el arrullo de la opinión veleidosa de las

multitudes, no es civilización.

En fin, la civilización debe encarnar la idea de Dios y su culto fecundo; la educación cristiana de la infancia y la juventud; la santidad del hogar; el imperio de la justicia; el respeto, la cultura en todas partes, en todos los momentos, en todas las fases de la vida.

En una palabra: una civilización sin Dios es una civilización aparente, un cadáver, que debe descomponerse forzosamente.

Trabajemos por que el imperio de la verdadera civilización sea una realidad entre nosotros, y así aseguraremos un porvenir glorioso para la patria.

X

[De La Revista Católica]

### NOTICIAS CATOLICAS

Ecuador

El Gobierno del Ecuador expulsó á seis Redentoristas de Riobamba.

La relación de lo sucedido escribió el P. Legrand al Provincial desterrado de los Redentoristas franceses.

"Todos dormíamos, dice el P. Legrand, cuando á media noche resonaron golpes violentos en la puerta. El portero se levantó sobresaltado y vió el convento cercado por más de cincuenta soldados, mandados por tres oficiales. El R. P. Rector, advertido inmediatamente, hizo abrir en seguida. Los oficiales, de los cuales uno era un coloso llamado Váez, entraron con el intendente y dieron cinco minutos de tiempo al R. P. Rector para que reuniera toda la Comunidad en el locutorio. El R. P. Rector quiso tocar la campana, pero se la arrancaron de las manos.—¡Nada de ruido!—le dijeron;—le acompañaremos á la celda de cada Padre.—Me despertaron el primero y me conminaron á estar en el locutorio antes de transcurrir cinco minutos. Al ver los soldados que rodeaban el convento adiviné de qué se trataba.

Cogí todo lo que pude de mis efectos y libros y salí. Los soldados estaban vigilando en los corredores. Me presentaron sus excusas y suplicaron cortesmente que tomara el sombrero. Entonces ya no tuve dudas: se trataba de la expulsión. El intendente reclamó tres Padres que faltaban. El P. Baumer observó que estaban via-

jando y protesto enérgicamente de aquellas violencias inicuas, y dijo:—¡Al menos enseñen ustedes la orden ó lea el decreto que nos condena! ¡No nos marcharemos así sin proceso ni sentencial—No tengo otra orden que comunicarles que ésta: ¡Salgan en nombre de la ley!—Protestamos que no conocemos ninguno de los motivos de orden tan salvaje.—Nos burlamos de sus protestas. Salgan ó si no emplearemos la fuerza.

El Comandante Váez, ebrio de vino y de coraje, creyó intimidarnos aullando. Gritó que saliéramos y llevó la mano á la empuñadura de su sable. El P. Hedonin y yo protestamos que un religioso sabe morir, y exclamamos:—No saldremos de aquí vivos; los sables y las balas no nos dan miedo y queremos morir por Dios y por nuestros hermanos.—Váez, furioso, se lanzó sobre el P. Hedonin, y los dos oficiales sobre mí. Los rechazamos y uno de ellos rompió un sillón al caer. Yo me enderecé en un rincón del locutorio. El intendente, pálido y tembloroso detuvo á los soldados, dispuestos á disparar los rifles, ¡esperad mis órdenes—dijo;—no se trata aquí de matar!—Sí, sí, matadnos, pues no saldremos vivos.

El R. P. Rector, para evitar desgracias, juzgó prudente hacer cesar nuestra resistencia y salimos."

Entonces fueron conducidos los religiosos á cintarazos, empellones y culatazos camino de Colta á pié durante el largo trayecto de legua ó legua y media; se les hizo montar luego en pésimos bagajes, siendo custodiado cada sacerdote por un soldado montado en las ancas de la cabalgadura. Por la mañana, al advertir el allanamiento del convento, se amotinó la población, intervino la tropa, hubo muertos y heridos, y ante la actitud amenazadora del pueblo, el gobernador de la provincia pidió la vuelta de los Padres. Estos fueron muy bien recibidos en Guayaquil, aún por conocidos liberales.

### Los católicos rusos

De tantas desgracias como han ocurrido estos dos años últimos, y de las reformas, publicadas en parte y en parte prometidas, á consecuencia de la guerra, parece que los católicos esperan bastantes ventajas. Por de pronto, el venerable anciano Arzobispo de Varsovia, Monseñor Popiel, goza de grande autoridad y respeto en toda su inmensa provincia eclesiástica, que comprende á toda la Polonia, y en virtud de esa autoridad

esperan los católicos que asistan los polacos á las clases de enseñanza católica, descuidada por estar prohibida hasta ahora la lengua polaca. Además en la extensísima provincia eclesiástica de Mohilew, Monseñor Szembek, celosísimo Arzobispo, residente en San Petersburgo, ha podido entrar en el gobierno (provincia) de Minsk, en donde hacía más de veinte años que no se había permitido entrar á Obispo alguno católico. Los católicos han celebrado con inefable consuelo esta entrada, porque el señor Arzobispo ha predicado, ha confirmado, ha conferido las sagradas Ordenes, ha bendecido la primera piedra para varias iglesias y ha recibido con gran alegría espiritual la profesión de más de 40,000 nuevos fieles que, aunque católicos en el fondo de su corazón, tenían que pasar oficialmente por cismáticos. ¡Cuán grande bien ha sido para estos abandonados hijos el grandísimo mal que por la paz recién firmada se ha dignado Dios remediar!

Procesión sobre el mar

Ya que el gobierno masón de un país católico, cual es Francia, entiende la libertad prohibiendo á los fieles las procesiones, véase como se han ingeniado los de un pueblo de la costa del Norte, amante de Cristo, para celebrar la procesión el día del Corpus. El celoso párroco, señor Soulange-Berdin alquiló para este objeto tres vapores, subieron á ellos 1,200 fieles á las nueve de la mañana, llevando y adorando al Dueño de los elementos por las aguas hasta Mousseau, donde un fervoroso católico había puesto á disposición de su Dios sacramentado una rica posesión: En tiempo de las primeras persecuciones de la Iglesia, los cristianos huían á las Catacumbas; hoy tendrán que huir los de ciertos pueblos á alta mar para celebrar los misterios.

Eugenio Veuillot

Si es lícito decir que el gran Luis Veuillot tuvo un sucesor en la prensa católica de Francia, éste fué su ilustre hermano Eugenio, el venerable decano del periodismo, que acaba de fallecer, á la edad de 87 años, después de haber consagrado 62 años á la defensa de la religión y de la Iglesia. El Director de *L'Univers* falleció de una crisis de irisipela, rodeado de sus dos hijos, Pedro y Francisco Veuillot y de la señorita Veuillot, su hija, á quién los decretos de expulsión de Combes y secuaces arrancaron del convento en que había profesado. Nacido en Boynes, Loiret; en Octubre de 1818, el ditunto era el menor de los hermanos de Luis Veuillot, con quién, mientras vivió el ilustre polemista, estuvo ligado por un firme efecto y una constante comunión de pensamientos. Eugenio Veuillot murió piadosamente, serenamente, á la manera de los guerreros que habiendo cumplido lealmente con su deber, corren á su fin próximo

con plena y consoladora confianza.

Nuevo catecismo

Después de haber hecho examinar el Sumo Pontífice varios catecismos, ha escogido para servir de texto á los fieles de la provincia romana el que aprobó hace ya muchos años el Episcopado del Piemonte, Liguria, Emilia, Lombardia y Toscana. Su Santidad confía en que las restantes diócesis, á lo menos las de Italia, lo adoptarán, consiguiéndose así la uniformidad en la enseñanza catequista.

Escena edificante

Mientras los candidatos derraman el oro para obtener un asiento en los escaños del Congreso, muchos pueblos andaluces se mueven de miseria. Conmovido por situación tan angustiosa el egregio Prelado de Sevilla, renovando los ejemplos impercederos de los Borromeos y Villanuevas, ha ido de puerta en puerta pidiendo por amor de Dios una limosna para sus hijos, que desfallecían sin tener nada que llevar á la boca. Y no contento con demostraciones tan simpáticas, vuelve su mirada paternal á todas partes en busca de recursos, como se echará de ver en la carta que nos remite la Asociación de la Buena Prensa y que gustosos transcribimos:

"Nuestro Excmo. y Rvmo. Prelado, que en alas de su ardiente caridad está pidiendo limosna de puerta en puerta en favor de estos pueblos que sufren hambre, ha manifestado vivos deseos de que la prensa católica tome parte en esta santa obra, interesando el corazón del pueblo cristiano, en obsequio de los que sufren calamidad tan espantosa.

Con este motivo la Asociación Nacional de la Buena Prensa, que ha considerado siempre como rigurosos preceptos las más ligeras indicaciones de tan digno Arzobispo, se apresura á comunicarlo á usted, rogándole se sirva, si á bien lo tiene, secundar tan noble iniciativa, contribuyendo así á una hermosísima obra de caridad cristiana."

Francia

El 28 de Agosto se inaugura en Lille el Congreso de las *Associations amicales d'instituteurs*. El 31 resuelven que "los maestros franceses se adhieren enérgicamente á la paz, teniendo por divisa: guerra á la guerra. Con todo eso, estarán prontísimos á defender á su nación cuando fuéese brutalmente agredida." Votaron también la coeducación de los dos sexos en escuelas mixtas dirigidas por parejas concubinas, de la unión libre. En suma, que los maestros de instrucción primaria quieren convertir las escuelas en lupanares y cuevas de traidores.

—En un Congreso antimilitarista reunido á principios de Septiembre en Sôane-et-Loire, Bouveri, diputado, hizo votar una resolución al tenor de la cual el deber de

"todo socialista es responder á cualquiera declaración de guerra con la insurrección y la huelga militar internacional".

—Del 5 al 8 de Septiembre Congreso de librepensadores. Lo inauguraron protestando contra la prisión del anarquista Malato. Hubo sus tumultos y atropellos contra la libre expresión del librepensamiento, acabándose con un discurso de Hervé contra el patriotismo. El famoso maestro, que no halló mejor sitio para la bandera nacional que el estercolero, fué aclamado por los del librepensamiento. Un banquete fué el término del acaudalado Ives Guyot, rehusando continuar por más tiempo en compañía de gente que simpatiza con los anarquistas, se retiró de la asociación. Por España asistió como delegado Odón de Buen, que entre aplausos atronadores comenzó gritando ¡*Muera la Iglesia!* Clemenceau, Jaures, Anatole France, con ser lo que son, no quisieron rebajarse á asistir al Congreso.

—El 18 de Septiembre murió en París Eugenio Veuillot, colaborador infatigable y hábil de su hermano Luis en la redacción de *L'Univers* y en las ásperas luchas en pro de la Iglesia católica; á la muerte de su hermano quedó al frente del periódico citado hasta su muerte, que ha sido la del justo. Dios le haya acogido en su gloria.

CORRESPONDENCIA

De San Pablo de Tarrazu

Señor Director de "LA UNIÓN"

San José

Agradecería á Ud. muchísimo dármele cabida en su importante periódico á lo siguiente:

La correspondencia publicada en *La Unión*; número 136, ha afectado bastante al señor curandero aquel á quien se le daba broma, por el simple hecho de darle el título de *curandero*.

Lo peor de todo es que achaca la publicación á personas que ni reciben el periódico. Según se dice desde ese día, esos enemigos supuestos del señor curandero son su plato ordinario. De una hilacha hizo un pañuelo ese señor.

Aconsejamos al señor empírico que tenga más calma y que aprecie las cosas en su verdadero sentido. Las personas sospechosas para él, con mucho gusto lo habrían autorizado para averiguar en el periódico, quien sea él.

Corresponsal ad-hoc

San Pablo de Tarrazú, octubre de 1905.

Crónica de San Roque de Grecia

Señor Director de

"LA UNIÓN"

San José

Teniendo interés por el bien de nuestro pueblo tanto en lo moral como en lo referente al progreso material, nos apresuramos á escribirle estos renglones que esperamos se sirva insertar en su digno periódico.

Muy gratos quedamos con el Supremo Gobierno, por habernos puesto un agente de policía en estos tres barrios de San Roque, Los Angeles y San Juan; pero no dejamos de lamentar varias inconveniencias que comete el actual agente de policía. En primer término no reside en esta localidad sino que reside en el centro de Grecia y por este motivo varias veces ha habido pleitos y hasta derrame de sangre y tal vez él duerme muy tranquilo en su casa de habitación en Grecia; con su presencia se podrían evitar muchos de esos escándalos; algunas veces da la casualidad de que hay indicios de estos sucesos y él se retira por no pasar una mala noche. En otras ocasiones tolera mucho ciertas cosas que van en perjuicio de los pacíficos vecinos de estas localidades.

Llamamos muy seriamente la atención á quien corresponda para que se eviten estas irregularidades. El mejor medio sería que renunciara si ve que no puede cumplir bien debido á su avanzada edad. Esperamos del señor agente de policía, no tener que volver á escribir sobre lo mismo y no vernos en el compromiso de relatar otras lindezas de más carácter para nuestro agente de policía.

La mayoría de estos lugares opinan que se nombre persona de esta localidad, pues las hay competentes para ese puesto y que residen en este lugar.

Unos vecinos de San Roque de Grecia

Santificación del domingo

¿Qué es el domingo? El domingo, como lo dice su nombre, es el día del Señor. Es verdad que á Dios pertenecen todos los tiempos y todos los días porque es su autor y dispone de ellos á su entera voluntad; pero en la sucesión no interrumpida de los tiempos ha señalado un día en intervalos iguales, que quiere que sea especialmente suyo; un día que

el hombre debe santificar con el reposo del alma, que es la oración, y con el reposo del cuerpo, por medio de la cesación del trabajo.

El origen de esta institución se pierde en la noche de los tiempos, y se confunde con el origen del mundo. Cuando el Criador formó la tierra y abrió la urna de los mares; cuando tendió el firmamento como pabellón gigantesco y lo sembró de soles y de estrellas; cuando engalanó los campos con manto de flores y de perenne verdura, y pobló la tierra de animales, el aire de aves, y de peces el mar; cuando, en fin, crió al hombre á su imagen y semejanza, y puso en sus manos el cetro de todo lo criado, *repositó el séptimo día*, dice el Sagrado Texto, y *le bendijo y santificó*.

Desde entonces quedó de terminado, por disposición del mismo Dios, que al cabo de seis días de trabajo habría uno de descanso en memoria del divino reposo, que siguió á la gran semana de la creación. Así como el Criador fabricó en seis días este inmenso y maravilloso palacio del Universo, con todos los seres que contiene, y en el séptimo día volvió á entrar en la inefable quietud de la vida divina; así también el hombre deberá dedicar seis días á la actividad fecunda del trabajo, que le proporciona el sustento, y descansar el séptimo, para restanrar las fuerzas del cuerpo y del espíritu. Esto manifiesta que la semana tiene por fundamento la obra de la creación, verificada en seis períodos de tiempo por misteriosa disposición divina, como si el Artífice Supremo hubiese querido que la semana divina fuese el tipo de la humana, á fin de que en ningún tiempo osase el hombre alterar los períodos del trabajo y del descanso.

Así, pues, la semana con sus días de trabajo y de descanso fué instituida por Dios al mismo tiempo que echó los cimientos del Universo, é impuesta al hombre como ley de su naturaleza al entregarle el dominio de todo lo criado. Por eso, cuando quiso asegurar el cumplimiento de esta disposición con la autoridad de un precepto positivo, no la impuso como un mandamiento nuevo, sino como una ley preexistente y conocida: "Acordaos de santificar el día del sábado," dijo á los judíos por órgano de Moisés: esto es, tened en cuenta que de antiguo existe para el hombre la obligación natural y primordial de santificar el día del sábado. Y añadió: "Trabajaréis seis días, en los cuales os entregaréis á todas vuestras obras; pe-

ro el séptimo es el reposo del Señor vuestro Dios. En este día no haréis ninguna obra, ni vosotros ni vuestro hijo, ni vuestra hija, ni vuestro siervo, ni vuestra sierva, ni los animales que os sirven, ni el extranjero que sirve en vuestra casa. Porque el Señor ha hecho en seis días el cielo, la tierra, el mar y todo lo que encierran, y ha reposado el séptimo día; y hé aquí por qué el Señor ha bendecido el sábado y le ha santificado." Y á fin de que esta ley, como las demás del Decálogo, se grabase profunda é indeleblemente en el corazón del pueblo, hizo su promulgación en medio de los resplandores del poder y la majestad divina. Y, como si no hubiera dicho lo bastante para que el pueblo se penetrase de su importancia, detiene á Moisés cuando iba ya á descender de la inflamada montaña del Sinaí para insistir de nuevo en el cumplimiento de este precepto. "Habla", le dice, "á los hijos de Israel y díles: Ten cuidado de guardar mi sábado, porque es el signo de la alianza entre tú y yo por todas las generaciones. Guarda mi sábado, porque es santo para tí: el que lo profanare morirá; el que trabajare en ese día será exterminado del medio de mi pueblo. Es un signo perpetuo entre los hijos de Israel y yo."

Estas palabras manifiestan claramente la importancia que tiene á los ojos divinos este precepto. El Legislador Supremo lo renueva y lo repite, é insiste una vez y otra, como si temiera que el pueblo no lo comprendiese ó lo olvidase. Y no solamente lo establece como artículo de su ley, sino también como signo visible y solemne de alianza entre Él y los hombres; y todavía quiere asegurar su cumplimiento con el temor de una sanción de muerte y de exterminio para los transgresores. La historia del pueblo de Israel nos enseña que esta sanción no fué una simple amenaza: si el pueblo prosperaba, era porque guardaba el sábado; si su cautividad se prolongó setenta años en Babilonia, fué precisamente por haber violado el reposo del día santo; y por eso su primera diligencia al volver á Jerusalem fué la de restaurar las ceremonias públicas con que se santificaba el día del Señor. Al declinar la legislación mosaica, este precepto era observado con un rigor que degeneró en exceso, á tal punto que Nuestro Señor Jesucristo necesitó moderarlo, declarando que *el hombre no ha sido hecho para el sábado, sino el sábado para el hombre*; con lo que quiso decir que el

reposo del sábado no debe redundar, por su excesivo rigor, en perjuicio del hombre, sino que ha sido establecido en beneficio suyo.

Mariano Casanova

## GACETILLAS

### Pésame

lo presentamos muy sentido á los Señores Presbíteros don Ricardo y don Mariano Zúñiga por la muerte de su hermano don Francisco, acaecida en León de Nicaragua. Dios les haya concedido consuelo y resignación.

### Bodas

Las de nuestro excelente amigo don Luis Rodríguez, el muy agasagado é importante vecino de San Pedro de Poas se celebrarán en la mañanita del 25 de Noviembre en curso. Es la novia una primorosa y rica en virtudes hija de Rio Segundo que le promete á Luis por sus innumerables prendas una interminable cadena de alegrías y felicidades.

Vayan nuestros mejores y más cordiales votos al querido amigo y al futuro hogar que va á formarse.

### Sin cuidado

nos tienen los ataques bullaneros de la camarilla. La siembra y compañía. Ya los conocemos, á pesar de sus ostentaciones de inteligencia y de luminiaria, el otro día asomaron sus grandes orejas con el asesinato de Sócrates por la Iglesia Católica"

Ya les mostraremos á los fanáticos manejadores de adjetivos que la verdadera luz, la luz inmortal guía y alumbra nuestros actos y témpala nuestros caracteres.

### ¡Ya se trasladó!

"La Educación", Librería, Papelería y Almacén de Música de M. V. Blanco se trasladó al local en que estuvo la Librería de Canallas. Allí también se trasladó la Imprenta del Señor Canallas.

Tome nota de esto el público y especialmente los numerosos favorecedores de los Señores Blanco y Canallas.

### Admiración de un colega

He aquí relación nominal de los generales que existen en la pequeña república de Costa-Ri-

ca, dice "El comercio" de Ica. (Perú.)

"De división; Víctor Guardia Gutiérrez, Buenaventura Carazo Alvarado, Leonidas Plaza Gutiérrez, Manuel Rivas Gómez, A. de Jesús Soto Quesada, Bernardo Soto Alfaro, Rafael Villegas, Jqn. Gutiérrez Córdoba. De brigada: Dionisio Arias Matamoros, Lesmes Jiménez, Bonnefil, Santiago de la Guardia, Juan Bautista Quirós, Concepción Quesada y Matías Sáenz Arias."

El colega se impresiona con ese número, cuando acá, en una de estas hermanas, un Presidente nos ha agraciado con tres tandas mayúsculas, en menos de tres años; la primera con 11 generales; la segunda con 14 y la tercera, con 8. Suman 33.

(De la Nueva Era de El Salvador).

## Manuel Pasos y Ariana

### Abogado y Notario

Oficina abierta

en la ciudad de Puntarenas

### Dr. M. Zúñiga

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se encontrará en su casa de habitación 50 varas al norte de la IMPRENTA NACIONAL.

Rafael Meza N. Carlos J. Peralta

### Cirujanos Dentistas

Oficina: 1ª Avenida Oeste entre el Mercado y la Plaza de la Artillería.

Especialidad en **dentaduras** artísticas y durables, en trabajos de corona y puente y en calzas de **oro platino y marfil**.

Extracciones **sin dolor** por medio de anestésico seguro é inofensivo

BB100E

**Precios reducidos**

# LA EDUCACION

ALMACÉN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES  
LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA



Acabo de recibir gran surtido de cuadernos rayados y cuadriculados, tinteros de fantasía, baratos, hasta para vender á cinco céntimos cada uno, libretas, libros en blanco, papel fino en cajitas, plumas, portaplumas, lápices, borradores, cuerdas de violín y guitarra, rosarios finos y baratos, medallitas finas para recuerdos de primera comunión, devocionarios, misales, brevia-tios casullas y objetos para el culto, armoniums y completo surtido de tarjetas postales.

osé, Setiembre de 1905.

M. V. BLANCO.

## JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL

Lo mejor preparación de Guayacol hasta hoy conocida, y prueban las imitaciones.

PECTORAL VALIOSO.—Las enfermedades de los bronquios y pulmones se curan con él prontamente.  
Depósito: LA VIOLETA.

**OSCAR HERRERA**  
ABOGADO

Ha trasladado su oficina al 5º de los departamentos de las Arcadas, frente al Teatro Nacional.

**Carlos M. Jimnez**  
Abogado y Notario

**LUIS CRUZ**  
DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del doctor Bartlett, que es la primera de New Orleans.

Opera gratis á los pobres.  
Se habla inglés y francés

## LA NACIONAL

Fábrica de tabacos y cigarrillos, PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE SAN LUIS DE 1904 CON MEDALLA DE BRONCE. En un local anexo á la fábrica hay de venta, por mayor y menor, café molido, harina de arroz, de maíz, y el reconstituyente gofio. 125 varas al Sur de la Botica Francesa.

**J. FELIX GONZALEZ Y JORGE HERRERA**  
ABOGADOS Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 2ª Avenida, Oeste, nº 163, calle que va del Palacio de Justicia al Registro y Juzgados.

El Licenciado Victor Trejos despachará en la misma oficina los viernes y sábados.

San José, octubre de 1905.

## "LA SANTA CLARA"

DE  
MENA Y HERMANO

En la esquina noreste del Mercado; surtido de abarrotes, granos y artículos de pulpería; especialidad en puros de tabaco del General

# CERVECERIA



LAGER BIER

CERVEZA NEGRA MARCA "ESTRELLA"  
BEST STOUT PORTER

## VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

—CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO—

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus parroquias varios distinguidos sacerdotes.

—Se vende en barriles y cajas—  
**Juan Khnor Hijos.**

ÚNICOS IMPORTADORES

## NICOLAS F. MEZA

DENTISTA-CIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos eléctricos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica

## AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría: 50 varas al Norte del Mercado; de depósito permanente. Venta al de tal.

Ismael Herrera T.

## Se vende

Un piano de tan excelentes voces que sería propio aun para una Iglesia.

Informarán los jóvenes Carranza en la Botica Americana, frente al Cármen.

## EL MEJOR

Aceite puro de Oliva

deben usarlo todas las fa-

milias no solo para ensala-

da sino en la cocina; es

mejor que la manteca, y

más sano.

PIDASE EN

TODAS PARTES

SALAT

## DRINK

THES H. & C. LOW LABEL—FINEST.

GENUINE CEYLO TEA GENUINE

(In 1 or 1/2 lb. lead Packets)

IMPORTED BY.

**M. Narciso Esquivel**

Importador del mejor y más sabroso

LEGÍTIMO TE DE CEILAN LEGÍTIMO

Ct. 2.00 Lb En Paquetes de una ó media Libra. Ct. 2.00 qt